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«ME HAN OPERADO 15 VECES TRAS EL ACCIDENTE DE SPANAIR PERO 
ALGÚN DÍA CORRERÉ»  

ABC  LA VOZ DE GALICIA DIARIO DE LEÓN DIARIO DE NAVARRA LA RIOJA 

Mateo Balín / Madrid Día 21/08/2014 - 07.36h 

Rafael Vidal, uno de los 18 supervivientes del siniestro del vuelo JK5022 en Barajas, 
relata su ardua recuperación y la lucha inacabada de las víctimas. 
 

El estratega militar y filósofo de la antigua China Sun Tzu decía que «si no tienes más remedio que ir a la 
guerra, hazlo sosegado». Pues bien, si hay una actitud que ejemplifica el tortuoso camino que ha recorrido 
Rafael Vidal desde aquel funesto 20 de agosto de 2008 es la templanza y la encomiable calma para 
enfrentarse a un desafío sideral: salir adelante, volver a vivir tras regresar de la «peor de las batallas», 
relata uno de los 18 supervivientes del accidente del avión de Spanair, del que este miércoles se cumplen 
seis años y en el que fallecieron 154 personas. 

Afectados del vuelo JK5022 de Spanair: «Sentimos lo repugnantemente barato que es morir en un avión» 

¿Quién sino hubiera enloquecido tras estrellarse a 400 kilómetros por hora y vivir para contarlo?, ¿quién 
no hubiera levantado jamás la cabeza tras permanecer 45 minutos inmóvil en un campo de sangre y fuego 
sin poder hacer nada?, ¿quién no hubiera tirado la toalla tras saber que una bacteria del riachuelo de la 
T-4 de Barajas casi le deja sin pierna?, ¿o que, tras agarrarse con fuerza a la vida, “una aseguradora con 
millonarios beneficios quiere humillarnos con migajas”? 

«No hay duda. Es para llorar de dolor, sí, y también para gritar de rabia. Pero tratas de relativizar y pensar 
en frío: te toca donde te tenga que tocar. Antes había volado en avionetas cochambrosas en Venezuela y 
Camboya, y mira, a mí me tocó en Barajas», cuenta este madrileño de 36 años, ingeniero de profesión.  

Seis años después de uno de los peores accidentes de aviación en España, Rafa mantiene intacta su lucha 
por defender los derechos de los afectados del vuelo de la extinta Spanair. Lo hace en primera línea, 
dando la cara, cuando otros supervivientes, por razones obvias, prefirieron dar un paso atrás. Ello, pese 
al titánico esfuerzo añadido que supone recuperar su pierna izquierda en pleno fragor judicial. «Llevo un 
calvario de 15 operaciones y las que me quedan, pero sé que algún día volveré a correr, estoy convencido», 
asegura.  

La maltrecha tibia  

Rafa lleva un fijador externo para sujetar su maltrecha tibia, agujereada por doce sitios. Los hierros le 
atraviesan los tendones y cada vez que hace un movimiento en falso le provocan rozaduras. «igual que un 
zapato y me paso dos días hecho polvo», relata. No obstante, los injertos de su pierna se fortalecen poco 
a poco y en invierno si todo va bien le quitarán el fijador.  

«Mi pierna ahora es como la de un niño pequeño al que le crece el hueso, la cuestión es que la tibia se 
fortalezca y el peroné se iguale. No me debo confiar, porque en noviembre pasado se me volvió a romper 
la tibia, pero ya me lo tomo como parte de mi recuperación», afirma.  

Hasta la fecha, las facturas médicas, los quirófanos privados, la terapia y la silla de ruedas le han costado 
45.000 euros de su bolsillo, 30.000 de los cuales se los tuvo que adelantar la Asociación de Afectados del 
Vuelo JK 5022, de la que forma parte, mientras se resuelve el espinoso asunto de las indemnizaciones 
civiles.  

«De momento la aseguradora Mapfre nos ha pagado 25.000 euros el primer año, tal y como marca la 
normativa europea. El resto aún lo estamos pleiteando, ya que quieren utilizar el baremo de un accidente 
de tráfico», denuncia Rafa, que está dispuesto a llegar hasta el final con el sosiego que promulgaba Sun 
Tzu en 'El arte de la guerra'. Si después de todo ha vuelto a montar en un avión, nada podrá con él. 

No obstante, la compañía mantiene otra versión con respecto a Rafael Vidal. Asegura que le ha entregado 
dos anticipos de 25.000 euros cada uno de la indemnización global -le han ofrecido hasta 600.000 en virtud 
de la valoración del forense- y le ha abonado 30.500 euros en facturas médicas, una política mantenida 
con el resto de las víctimas, heridos y familiares de los fallecidos.  
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LOS AFECTADOS DEL ACCIDENTE DE SPANAIR CREEN QUE LA 
ASEGURADORA SE BENEFICIA DEL "CAOS JUDICIAL"  

20 MINUTOS 

La Asociación de Afectados del Vuelo JK5022 ha pedido al Ministerio de Fomento que publique un informe 
sobre la compatibilidad de los nueve miembros que conforman la Comisión de Investigación de Accidentes 
e Incidentes de Aviación Civil (Ciaiac), ya que estos siniestros "tienen muchos intereses".  
 
La presidenta de la Asociación, Pilar Vera, ha hecho esta petición en la rueda de prensa que ha ofrecido 
en el aeropuerto de Barajas tras hacer dos ofrendas de flores en la terminal 2 del aeródromo en la 
conmemoración del sexto aniversario del siniestro del avión de Spanair, que acabó con la vida de 154 
personas.  
 
Vera ha recordado que el último miembro nombrado para la Ciaiac, hace cinco meses, ha dimitido por 
"incompatibilidad", por lo que se debería dilucidar si el resto también incurren en la misma y, en ese caso, 
"que se larguen".  
 
En este sentido ha precisado que muchos de los miembros de la Ciaiac son "profesores y prejubilados" y 
ha incidido en que "un accidente aéreo tiene muchos intereses" y por lo tanto "no se puede hablar de 
independencia".  
 
Críticas a la aseguradora  
 
Vera ha arremetido contra la aseguradora Mapfre por no pagar lo que en su opinión debe a las víctimas, 
así como contra el Estado por no obligarle a hacerlo, aunque ha precisado que los afectados "maldicen" el 
dinero y no es esto lo que buscan, sino justicia.  
 
La presidenta cree que la aseguradora Mapfre ve cómo "el caos judicial" beneficia "sus intereses de seguir 
engordando su cuenta de resultados" y hace sentir a las víctimas "lo repugnantemente barato que resulta 
morir o lesionarse en España en avión".  
 
La presidenta de las víctimas ha incidido en que las víctimas siguen luchando por cobrar la póliza del 
seguro. "Las familias estamos abocadas a litigar con la desigualdad de los infinitos recursos de una 
poderosa multinacional", ha dicho. 
 
La presidenta de la asociación de víctimas ha incidido en que se tiene que hacer justicia y en que "no 
puede quedar impune ni olvidarse la tragedia". Ha recordado que su principal objetivo es "la transparencia 
y la investigación de las grandes tragedias, de forma independiente".  
 
Vera ha reiterado que la compañía aseguradora ofrece 12,8 millones de euros de los 1.500 millones de 
dólares (1.129 millones de euros) contemplados en la póliza de la empresa para indemnizar a las víctimas.  
 
Seis años después y tras el cierre de la causa penal, la aseguradora Mapfre ha indemnizado al 43% de las 
víctimas y perjudicados del accidente con 20,5 millones de euros, y ofrece 12,8 millones para los cerca 
de 130 afectados restantes que se encuentran dentro de las 42 negociaciones en curso que mantiene la 
aseguradora.  
 
Pastor anima a seguir con la lucha 
 
La ministra de Fomento, que a su llegada al lugar en el que se ha celebrado el primer acto de recuerdo 
ha saludado a las familias de los fallecidos y a los supervivientes, ha animado a la asociación a seguir con 
su lucha, que según ha recordado ya ha dado resultados tanto en España como a nivel europeo.  
 
Pastor ha anunciado que en los próximos meses presentará en el Congreso de los Diputados el Programa 
Estatal de Seguridad Operacional, conocido como PESO, que tiene como objetivo crear un marco de 
concertación, colaboración y prevención permanente para la atención integral en caso de siniestro aéreo.  
 
 
El programa permitirá la vertebración de un sistema de gestión integral "de todas las desviaciones que 
pueda haber en la seguridad operacional", según la ministra. Tras el primer acto en un olivo situado en el 
exterior de la terminal 2 del aeropuerto, las familias se han dirigido al interior del aeródromo, a la zona 
conocida como La Paloma, donde también han depositado flores. 
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AFECTADOS DEL ACCIDENTE DE SPANAIR: "SENTIMOS LO 
REPUGNANTEMENTE BARATO QUE ES MORIR EN UN AVIÓN"  

MADRID DIARIO    TE INTERESA   EL MUNDO 

La presidenta de la Asociación de Víctimas del Accidente del Vuelo JK5022 de Spanair, Pilar Vera, ha 
denunciado el "caos judicial" al que se somete a las víctimas de accidentes aéreos en España, justo cuando 
se cumple el sexto aniversario de la tragedia, lo que les hace sentir "lo repugnantemente barato que 
resulta morir" a bordo de un avión. 

Durante su discurso, Vera ha insistido en que las víctimas 
seguirán luchando por que se reconozcan sus derechos y por 
que los afectados cobren las indemnizaciones que les 
corresponden, y ha añadido que esta tragedia "no puede 
quedar impune ni olvidarse".  

Vera, muy crítica con la aseguradora Mapfre, considera 
que sus intereses han sido "extraordinariamente 
beneficiados" por ese "caos judicial" al que somete a las 
víctimas la Justicia española. "Esto hace sentir lo 
repugnantemente barato que resulta morir o resultar 
lesionado en un accidente en un avión en España", denunció. 
"Las familias estamos abocadas a litigar con la desigualdad 
de los infinitos recursos de una poderosa multinacional 
como Mapfre", añadió. 

Vera ha reiterado que la compañía aseguradora ofrece 12,8 millones de euros de los 1.500 millones de 
dólares (1.129 millones de euros) contemplados en la póliza de la empresa para indemnizar a las víctimas. 
Seis años después y tras el cierre de la causa penal, la aseguradora Mapfre ha indemnizado al 43 por 
ciento de las víctimas y perjudicados del accidente con 20,5 millones de euros, y ofrece 12,8 millones 
para los cerca de 130 afectados restantes que se encuentran dentro de las 42 negociaciones en curso que 
mantiene la aseguradora. 

La asociación reclama también que se extienda de 30 a 45 días el periodo en el que los afectados y 
familiares de las víctimas en un accidente aéreo no puedan ser "acosados" por representantes legales y 
aseguradoras. 

En una rueda de prensa posterior a los actos en homenaje a las víctimas del vuelo JK5022, la presidenta 
de la Asociación de Afectados ha pedido al Ministerio de Fomento que certifique la capacidad de los 
miembros de la Comisión de Investigación de Accidentes e Incidentes de Aviación Civil (CIAIC), entre ellos 
profesores y jubilados, después de que el último de ellos haya dimitido hace cinco meses por 
"incompatibilidad".  

Para ello, reclama la publicación de un informe de compatibilidad de los nueve miembros que componen 
la CIAIAC, así como investigaciones de grandes tragedias "independientes". Al respecto, considera que las 
comisiones oficiales de investigación del transporte adscritas al departamento de Fomento "no son 
independientes y son opacas y no fiables", tachando además de "ineficaz e incompetente" al organismo 
de investigación y sus recomendaciones. De hecho, desde la asociación han afirmado que la investigación 
que se realizó a raíz del accidente "ampara la impunidad del transporte aéreo". 

En este sentido, Vera ha lamentado que la ministra Ana Pastor finalmente no cumpliera con su compromiso 
de aumentar en tres personas la plantilla del organismo de seguridad, incluyendo un piloto, un ingeniero 
aeronáutico y un controlador aéreo. Finalmente, solo se incluyo un nuevo miembro que había sido 
despedido de su empresa. 

Además, uno de los supervivientes del vuelo JK5022 de Spanair que en 2008 sufrieron un accidente aéreo 
en el que fallecieron 154 personas, Rafael Vidal, ha asegurado este miércoles en el acto de homenaje que 
"debería haber ido gente a la cárcel" por esto, cuando el caso fue archivado por la justicia. Asimismo, 
ha afirmado que la situación de todas las víctimas ha sido de "desolación e incomprensión total". 

 

1Pilar Vera, presidenta de la Asociación de 
Afectados del Vuelo JK5022 
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PILAR VERA: ''SENTIMOS LO REPUGNANTEMENTE BARATO QUE 
RESULTA MORIR EN AVIÓN"  

CANARIAS AHORA  

La presidenta de la Asociación de Afectados del JK5022 considera que el "caos judicial" beneficia los 
intereses de Mapfre 

20/08/2014 - 14:21h  

La presidenta de la Asociación de Afectados del Vuelo JK5022 de Spanair, Pilar Vera, cree que la 
aseguradora Mapfre ve cómo "el caos judicial" beneficia "sus intereses de seguir engordando su cuenta de 
resultados" y hace sentir a las víctimas "lo repugnantemente barato que resulta morir o lesionarse en 
España en avión". 

Vera se ha pronunciado así en la conmemoración en el aeropeurto de Barajas del sexto aniversario del 
accidente que acabó con la vida de 154 personas el 20 de agosto de 2008, al que ha acudido la ministra 
de Fomento, Ana Pastor. 

La presidenta de las víctimas ha incidido en que la asociación seguirá luchando por que las víctimas cobren 
las indemnizaciones que les corresponden y sobre todo por que se pongan en marcha medidas y protocolos 
que permitan que se investiguen a fondo los accidentes aéreos y se asegure la atención a las víctimas. 

Durante su discurso, Vera ha explicado que las víctimas siguen luchando por cobrar la póliza del seguro 
de Mapfre, sobre la que ha dicho que "la moral no es su valor de referente". 

"Las familias estamos abocadas a litigar con la desigualdad de los infinitos recursos de una poderosa 
multinacional como Mapfre, que ve cómo el caos judicial al que nos somete la justicia española beneficia 
extraordinariamente sus intereses de seguir engordando su cuenta de resultados", ha dicho. 

A continuación ha añadido que eso hace sentir a las víctimas "lo repugnantemente barato que resulta 
morir o lesionarse en España en un avión". 

La presidenta de la asociación de víctimas ha incidido en que se tiene que hacer justicia y en que "no 
puede quedar impune ni olvidarse la tragedia". 

Ha recordado que su principal objetivo es "la transparencia y la investigación de las grandes tragedias, de 
forma independiente". 

La ministra de Fomento, que a su llegada al lugar en el que se ha celebrado el primer acto de recuerdo 
ha saludado a las familias de los fallecidos y a los supervivientes, ha animado a la asociación a seguir con 
su lucha, que según ha recordado ya ha dado resultados tanto en España como a nivel europeo. 

Pastor ha anunciado que en los próximos meses presentará en el Congreso de los Diputados el Programa 
Estatal de Seguridad Operacional, conocido como PESO, que tiene como objetivo crear un marco de 
concertación, colaboración y prevención permanente para la atención integral en caso de siniestro aéreo. 

El programa permitirá la vertebración de un sistema de gestión integral "de todas las desviaciones que 
pueda haber en la seguridad operacional", según la ministra. 

Tras el primer acto en un olivo situado en el exterior de la terminal 2 del aeropuerto, las familias se han 
dirigido al interior del aeródromo, a la zona conocida como La Paloma, donde también han depositado 
flores, tras lo que la presidenta de la Asociación de Afectados del Vuelo JK5022 ofrece una rueda de 
prensa. 
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VÍCTIMAS DE SPANAIR CUESTIONAN LA INDEPENDENCIA DE LAS 
COMISIONES DE INVESTIGACIÓN 

La presidenta de la Asociación, Pilar Vera, ha precisado que muchos miembros de la Comisión son 
"profesores y prejubilados" y ha incidido en que "un accidente aéreo tiene muchos intereses" y por lo 
tanto "no se puede hablar de independencia".  

RTVC 

Canarias - 8/20/2014 EFE  

Fotograma RTVC  

La Asociación de Afectados del Vuelo JK5022 de Spanair ha pedido al Ministerio de Fomento que 
publique un informe sobre la compatibilidad de los miembros de la Comisión de Investigación de 
Accidentes de Aviación Civil (CIAIAC), y ha sostenido que estas comisiones "no son independientes" sino 
"opacas y no fiables". 

La presidenta de la Asociación, Pilar Vera, ha hecho esta petición en la rueda de prensa que ha ofrecido 
en el aeropuerto de Barajas tras hacer dos ofrendas de flores en la terminal 2 del aeródromo en la 
conmemoración del sexto aniversario del siniestro del vuelo de Spanair a Gran Canaria, que acabó con la 
vida de 154 personas. 

Vera ha recordado que el último miembro nombrado para la Comisión de Investigación de Accidentes e 
Incidentes de Aviación Civil (Ciaiac), hace cinco meses, ha dimitido por "incompatibilidad", por lo que se 
debería dilucidar si el resto también incurren en la misma y, en ese caso, "que se larguen". 
Ha precisado que muchos de esos responsables de investigar la seguridad aérea son "profesores y 
"jubilados" y ha incidido en que "un accidente aéreo tiene muchos intereses" y por lo tanto "no se puede 
hablar de independencia". 

En este sentido ha apuntado que el Ministerio es el que otorga las licencias para volar y ha criticado que 
si alguien comete una irregularidad "da igual, porque la Ciaiac al final los exonera y no pasa nada". 

"Las comisiones oficiales de investigación del Ministerio de Fomento no son independientes; son opacas y 
no fiables para el ciudadano que las mantiene con sus impuestos", y ha precisado que en el caso del 
accidente de Spanair el informe fue "ineficaz e incompetente" y no servirá para que no se repitan 
accidentes similares. 

Durante su intervención, en la que ha estado acompañada por supervivientes y por el piloto Miguel Ángel 
Gordillo, que ha relatado que fue despedido de Iberia por negarse a volar en un avión con problemas. 
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Gordillo ha señalado que "todos los pilotos sienten presión por las compañías e incluso por los pasajeros" 
y "el Ministerio de Fomento se desentiende de esas presiones", cuando su obligación deber ser "velar por 
la seguridad por encima de todo". 

Gordillo ha subrayado que si el 20 de agosto de 2008 la tripulación de Spanair se hubiera negado a 
volar, el comandante habría sido despedido probablemente, mientras que, si al final ocurre un accidente, 
lo que se hace es buscar cabezas de turco, normalmente los pilotos. 

A día de hoy, un accidente como el de Spanair podría volver a ocurrir, según su testimonio. 

EL PADRE DE UNO DE LOS PILOTOS DE SPANAIR: "MI HIJO DETECTÓ 
LA AVERÍA, PERO ÉL SE HA LLEVADO LAS CULPAS” 

LA INFORMACIÓN 

Luz Sela martes, 19/08/14 - 18:57 

 “Estoy seguro de que mi hijo detectó la avería, pero que por las circunstancias que sea, se ha llevado él 
las culpas”, cuenta al otro lado del teléfono Víctor García. Su hijo era Antonio García Luna,  el 
comandante de aquel vuelo de agosto, y aquel día, Usain Bolt se hacía en Pekín con el récord de los 200 
metros lisos. Víctor lo veía por televisión cuando recibió la llamada de su hermana. Un avión se había 
incendiado en Barajas.  Pero ni se le ocurrió pensar que  Antonio estaría en él. Minutos después, otro 
familiar le dio la confirmación de que era su hijo quien estaba a los mandos. 

Las informaciones que les daban desde Spanair les decían que la tripulación no había resultado herida, 
que todos estaban bien. Pero Antonio no se fio. Dejó la localidad segoviana de La Lastrilla, en la que vive 
y a la que Antonio solía ir de vacaciones, y se desplazó a Madrid, donde se tropezó de golpe con la realidad 
de la catástrofe. 

Antonio disfrutaba con su trabajo, dice su padre, era un piloto vocacional que desde siempre había 
tenido claro lo que quería hacer, “siempre había querido volar”, cuenta. Y añade con orgullo,  “fue el 
único que aprobó en diez años en Palma de Mallorca. Estaba en el Ejército, cuando lo llamó Spanair y 
lo contrató para que diese unas clases. Y luego, ya empezó a volar”.  Natural de Madrid, con apenas 17 
años, el comandante García Luna fue destinado a la isla para ingresar en el Escuadrón del Servicio Aéreo 
de Rescate de la base militar de Son Sant Joan.  En el Ejército, recibió una mención honorífica. Después, 
se desplazó a Barcelona, un paso imprescindible para conseguir su ascenso como comandante. 

En 2012, la Audiencia Provincial de Madrid archivó el caso, responsabilizando del accidente únicamente 
a los dos pilotos por una incorrecta configuración de la nave para el despegue que hizo que la maniobra 
se iniciase sin que se hubiese accionado la palanca de control de flaps y slats, los alerones que ayudan a 
las alas a elevase. La alarma de la nave, que tendría que haberles alertado del olvido, tampoco funcionó. 
Víctor defiende que su hijo se negó a volar tras detectar un fallo- un problema en el calentamiento de 
la sonda de temperatura exterior- y pidió a los técnicos que lo resolviesen. Las conversaciones en cabina, 
difundidas después, revelaron las quejas de los pilotos por la reparación que habían hecho los técnicos de 
mantenimiento, que retiraron el relé para evitar que volviera a subir la temperatura exterior y dieron luz 
verde al despegue. Esas conversaciones revelaron también la angustia de los dos pilotos segundos antes 
de la tragedia. Y la autopsia, que hicieron todo lo posible por evitar el accidente. Ambos tenían los 
brazos fracturados. 

El comandante García Luna, de 39 años, era un piloto con experiencia y con más de 10.000 horas de 
vuelo a sus espaldas.  Un  apasionado de su profesión y también de su familia, de su mujer, Margarita, y 
de sus tres niñas, María, Isabel y Lucía, que ahora tienen 15, 13 y 10 años. Quienes le conocían asegura 
que era un padrazo, y que compartía con ellas todo el tiempo libre que le dejaban los aviones. Todas, 
dice el abuelo, siguen seis años después “hechas polvo” por una pérdida de la que resulta imposible 
reponerse. 

Aquel fatídico día, al lado de Antonio viajaba el copiloto Javier Mulet. Mallorquín de 31 años, también él 
había soñado siempre con volar. Mulet estaba a punto de casarse. Y aquel vuelo era el último que cogería 
antes de irse de vacaciones. 
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EL SEPLA DENUNCIA QUE 'MUCHOS FALLOS' QUE PROVOCARON EL 
ACCIDENTE DE SPANAIR SIGUEN PRESENTES 

EL MUNDO  EUROPAPRESS AVIACIÓN DIGITAL  

EUROPA PRESS Madrid Actualizado: 20/08/2014 14:49 horas  

El sindicato de pilotos Sepla ha asegurado este miércoles, cuando se cumplen seis años del accidente del 
vuelo JK5022 de Spanair en el que fallecieron 154 personas y 18 resultaron heridas, que "muchos de los 
fallos que desencadenaron la tragedia siguen hoy día presentes".  

En un comunicado, el sindicato denuncia que "no se han hecho los cambios en los sistemas de alarmas 
de los modelos MD, como el avión que se estrelló en el aeropuerto de Barajas, que "siguen volando hoy en 
día".  

Según el Sepla, de las 33 recomendaciones emitidas por el informe final de la Comisión de Investigación 
de Accidentes e Incidentes de Aviación Civil (CIAIC), emitido hace ahora tres años, sólo 15 han obtenido 
respuesta y de ellas seis son calificadas por el organismo encargado de investigar la tragedia de "no 
satisfactorias".  

Estas seis recomendaciones están relacionadas con los cambios en el sistema de configuración 
inadecuada de despegue (TOWS), una pieza que falló el día del accidente, y que hubiera alertado a los 
pilotos de que el avión no estaba en disposición de despegar.  

Sin modificaciones 

"La inaplicación de los cambios propuestos por la CIAIAC permite que sigan volando aviones MD80 como 
el estrellado en Barajas sin ningún tipo de cambio en el sistema TOWS", señala en su nota el Sepla.  

La alarma redundante, que habría avisado de que el TOWS estaba inoperativo en el momento del 
despegue, se ha implementado solo en los MD fabricados a partir de los años 90, fecha en la que se cambió 
la normativa al respecto.  

Sin embargo, según explica el sindicato de pilotos, los aviones fabricados con anterioridad a esa fecha no 
se han sometido a ninguna modificación, por lo que las condiciones en las que se produjo el accidente 
de Spanair hace seis años "siguen a día de hoy vigentes en muchas flotas del mundo".  

Por otro lado, tras insistir en la necesaria "independencia orgánica total" de la CIAIAC, el Sepla consideró 
imprescindible que las investigaciones se lleven a cabo "con más celeridad" con la que se producen en 
España.  

Solidaridad con las víctimas 

Según el sindicato, el año recomendado por la Organización Internacional de Aviación Civil (OACI) como 
límite para publicar informes se "sobrepasa con creces de forma habitual".  

El presidente del Sepla, Javier Martínez de Velasco, y el vicepresidente, Javier Gómez Barrero, han 
mostrado su solidaridad y apoyo a los familiares de las víctimas durante el homenaje celebrado esta 
mañana en el aeropuerto Adolfo Suárez Madrid-Barajas.  

Entre los fallecidos figuran los tres pilotos: Antonio García Luna, Francisco Javier Mulet y José Fernández, 
en quienes según el sindicato, "se ha depositado de manera injusta y simplista", la responsabilidad del 
accidente.  

En este sentido, el Sepla recuerda que "el error humano nunca puede ser causa única de un accidente 
aéreo y solo corrigiendo los fallos sistemáticos presentes en la cabina del avión se podrán evitar accidentes 
similares en el futuro". 
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EN LA ETERNA MEMORIA DE LOS AUSENTES 

Jesús Ruiz Mesa, colaborador cultural Telde www.eldeactualidad.com Círculo Cultural de 
Telde. Casa Museo León y Castillo. R.S.E.A.P.G.C. Telde, 19 de agosto 2014  

La tarde del martes 19 de agosto, a las 17:00 hs, tuvo lugar el memorial en el 6º aniversario de la tragedia 
aérea de Madrid ocurrida el 20 de agosto del 2008. Acto homenaje In Memoriam  de las víctimas del 
accidente, convocado por la AVJK 5022 ante el monolito blanco erigido en su recuerdo en la plaza de la 
playa teldense de Ojos de Garza. La vicepresidenta de la AVJK 5022 presenta el homenaje ante las 
autoridades municipales, cabildo, y numeroso público, entre los que se encontraban, familiares, amigos, 
representación de la Asociación Vecinal de Ojos de Garza Playgarza,  servicios de protección civil,  medios 
de comunicación gráfica e informativos.  

Un nutrido grupo de personas sobre esta terraza que se asoma a la playa  de Ojos de Garza, han querido 
rendir un homenaje y cariñoso recuerdo con su presencia en la memoria de aquel fatídico 20 de agosto 
de 2008, en que la tragedia se cebó y hundió en el dolor a numerosas familias canarias, la mayoría de 
Gran Canaria, y otras tantas de la Península.   

Un homenaje que cada año nos trae a la memoria el traidor y cruel destino causado por el fatal accidente 
de un avión que nunca debió despegar, que nunca pudo regresar con los viajeros a su origen, y como 
consecuencia, con el tiempo transcurrido, aún están por determinar las responsabilidades, 
indemnizaciones, alcances sociales e individuales que la Asociación Víctimas del JK 5022, estiman que no 
están debidamente finalizadas y han recurrido al Tribunal de Estrasburgo en todos sus aspectos.  

Sus espacios, sus ausencias, sus vitales existencias las contemplamos desde las nuestras propias y, en su 
memoria, ellos están con todos nosotros, los que en la tarde estival nos hemos acercado por este rincón 
del litoral teldense y los que, desde otros puntos de esta isla de Gran Canaria, están recordándoles ante 
otros altares. 

La vicepresidenta de la AVJK 5022 presenta los actos de este homenaje del 2014, una ofrenda floral, 
acompañando la Banda Municipal de Música de Telde, lectura de poemas por dos familiares de las víctimas,  
y se termina con la lectura de un manifiesto por parte de la Asociación y despedida musical con la Banda 
Municipal de Música. Se inicia la ofrenda floral con los acordes de Cavalleria Rusticana del compositor 
italiano Pietro Mascagni que interpreta la Banda Municipal de Música de Telde; se depositan las ofrendas 
florales que con la delicadeza y cariño en el recuerdo de los ausentes, dejan al pie del monolito. A un  
lado permanece el panel que reza unos versos de Juan Verona: 

“Que no quede el vacío mientras la luz eterna como las olas ilumine el instante efímero de tu partida”. 
Este monolito recuerda a los 154 fallecidos y 18 supervivientes del vuelo JK 5022 que se estrelló en el 
aeropuerto de Barajas (Madrid) el 20 de agosto de 2008. 

“La verdadera escultura está en el suelo: esos círculos de  acero brillante como la vida bruñidos al sol y 
ese recuerdo cada 20 de agosto a las 13:24, iluminado aunque nadie esté presente”. Asociación afectados 
vuelo JK 5022, Ayuntamiento de Telde, 20.08.2011. 

La vicepresidenta de la AVJK 5022 inicia la presentación del memorial, presentando a Sara Delgado que 
recita los versos de No puedes volver atrás, de Víctor Jara:  

 No puedes volver atrás,/ no tienes más que seguir./ Que no te aturda el engaño/ sigue, sigue hasta el 
final./ La herida que va contigo/ quién la puede mejorar,/ es la sórdida pobreza/ que se pretende 
ignorar,/ es un mar amargo y negro/ que se tiene que aclarar./ Cuánto tienes que vivir/ para ver la 
libertad./ La montaña cruza el viento/ de donde hacia dónde va./ Cuántos tienen que morir/ para ver la 
libertad./ El fuego que abre tus ojos/ de donde hacia dónde va,/ total en la lucha pierdes/ si luchas para 
matar./ El amor y la agonía/ envueltos en soledad/ de tantas piezas obscuras/ que tuviste que alumbrar./ 
Correr hacia la ternura,/ pedir un poco de pan,/ es un mar amargo y negro/ que se tiene que aclarar./ 
No tienes más que seguir/ no puedes volver atrás./ 

Los versos del poema Soliloquio de la mar, del poeta canario Pedro García Cabrera, que recita Mercedes 
Sosa:  

Hoy me acerco a vosotros con tristeza./  El color de madrigal de mi frente,/  mi alegría de cabellera 
despeinada,/ no alimentan ocasos violetas/ ni pestañas de luto/  ni corazones rotos en desvanes./  Heredé 
de mí misma la costumbre/  de estar siempre dispuesta a lo que salga:/  el salmón de la luna o el riesgo 
de la muerte,/ la noche del odio o el bandazo del horizonte./ Temo a los que aún no saben amarme,/  a 
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los que ponen sus temores/  bajo el signo de las lágrimas./  Si de algo os acuso es de haber olvidado/  mi 
rompiente manera de llorar./ No es un llanto de agua dulce,/ de estanque prisionero;/ no el llanto de 
rodillas de un esclavo,/ sino un llanto que alcance el rojo vivo,/ un llanto que taladre montañas,/ corte 
como una sierra/ y levante su copa como un árbol al viento./ Los hombres nunca lloran hacia abajo./ 
Lloran hacia lo alto de sí mismos,/ hacia la aurora campesina de los trigales,/ hacia su libertad de miel 
de águila./ Lloran hacia su sed de soledades/ para apagar sus penas/ con gritos sin respuesta y caminos 
sin rumbo./ Aprended a llorar como los niños,/con su amanecer de espiga en los dedos/ mientras comen 
con rabia el pan y la sonrisa;/ con su cuento de hadas abriéndoles los ojos/ mientras rompen la crisma a 
los juguetes./ No, vosotros no lloráis hacia los hombres,/ con la firmeza de  los cantiles,/ con la 
camaradería de las arenas,/ con los sordos colores de un pez en el acuario.………/ ……….  

Interviene la vicepresidenta de la AVJK 5022 dando lectura a un manifiesto que expresa: “Que no quede 
el vacío mientras la luz eterna como las olas ilumine el instante efímero de tu partida”, con estas 
sencillas palabras que se iluminan cada día en el 20 de agosto a las 13.24 hora canaria, recuerdan el 
instante en que 154 personas  del vuelo JK 5022 cerraron sus ojos para siempre en el aeropuerto de Madrid 
Barajas, de los cuales 74 eran o residían en Gran Canaria, y de las 18 personas que sobrevivieron al horror 
que se desató tras el siniestro. 

En su memoria vamos a seguir trabajando duramente en España, tanto en la asistencia a víctimas con la 
normativa que se ha aprobado por parte del Ministerio de Fomento, como con el estatuto de las víctimas 
del Ministerio de Justicia, que nos protegerá de acosos indeseables. 

Y, seis años después, envueltos en otro caos judicial por la negativa de quien debería cumplir con lo 
pactado en la póliza de seguros que cubre los derechos de los pasajeros del vuelo JK 5022, pretende hacer 
caja acosta de nuestra tragedia, haciéndonos sentir lo barato que resulta morir en España en una 
catástrofe aérea.  

En lo que la AVJK 5022 consiga con su sacrificada lucha, quedará un referente para que nadie que sufra 
una tragedia aérea  en España, se vea obligada a empezar de cero. Pese al dolor lo tendrán menos difícil 
porque ya existe en la sociedad y las instituciones un camino que quedará como símbolo de que nuestra 
actividad tiene un destinatario colectivo, los usuarios del avión, imprescindible en la vida de los canarios.  

Y por cumplir este requisito, la AVJK 5022, ha sido reconocida de utilidad pública en el 2013. Y la AVJK 
5022 y los que estamos en ella seguiremos luchando por lograr que esta tragedia ni quede impune ni se 
olvide, sentimos que 154 ausentes nos hacen levantarnos ante cada derrota y nos impiden rendirnos, a 
pesar de los sinsabores, ingratitudes e incomprensión que supone defender una causa que escapa a la 
comprensión humana de nuestro olvido. La AVJK 5022 renueva ante cada uno de los monumentos y los 
actos que conmemoran este 6º aniversario,  se compromiso con la verdad y  la justicia en memoria y 
recuerdo de las  172 personas que se subieron al vuelo JK 5022.  

En nombre de la presidenta y la Junta Directiva muchas gracias, en algún lugar siempre nuestros 
corazones. Muchas gracias por su asistencia y recordarles que seguidamente tendrá lugar otro memorial 
en la Villa de Ingenio. Muchas gracias”. El acto finaliza con la interpretación de la composición musical, 
Sombra del  Nublo, a cargo de la Banda Municipal de Música de Telde.   

Desde este rincón del litoral teldense en la serenidad de un cielo claro, con las olas de una playa que 
invitan a la reflexión, ante la columna blanca que recuerda a las víctimas, se eleva al cielo intentando 
colar por su ojiva los sentimientos, recuerdos e infinidad de preguntas sin respuesta ante este fatal y 
luctuoso acontecimiento, con el rugir de los aparatos que inician su vuelo, su camino hacia otras fronteras, 
hacia otros destinos,  sólo nos queda, seguir observando ese horizonte cercano, al alcance de miradas 
perdidas que con lágrimas contenidas, a flor de piel, línea de mar, tierra, volcán y soledad, que se 
confunde con el mismo cielo al que aspiramos a llegar y encontrarnos todos en la esperanza del abrazo 
eterno, y el consuelo de que mientras los tengamos en la mente y en el corazón nunca se habrán ido, no 
estarán ausentes, continúan entre todos. Muchas gracias. 
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Exige que se cree un cuerpo de inspectores en la AESA 

LLAMAZARES PIDE CUENTAS A FOMENTO SOBRE LAS MEDIDAS 
ADOPTADAS SEIS AÑOS DESPUÉS DEL ACCIDENTE DE SPANAIR 

EUROPA PRESS    EL ECONOMISTA TE INTERESA   TELECINCO     
 

MADRID, 21 Ago. (EUROPA PRESS) - 

El diputado de la Izquierda Plural (IU-ICV-CHA) por 
Asturias, Gaspar Llamazares, quiere que el 
Ministerio de Fomento dé cuenta de las medidas 
que ha adoptado para mejorar la seguridad aérea 
y los protocolos de actuación ante accidentes de 
avión coincidiendo con el sexto aniversario del 
accidente del vuelo JK5022 de Spanair en el 
aeropuerto madrileño de Barajas, en el que 
murieron 154 personas y resultaron heridos casi 18 
viajeros. 

   En una pregunta parlamentaria registrada este 
miércoles en la Cámara Baja y que recoge Europa Press, Llamazares reclama información sobre los 
avances que se han conseguido en el último lustro en materias como la "adecuada profesionalización" de 
la inspección, el mantenimiento de los aviones, las condiciones laborales de los pilotos o la mejora del 
funcionamiento de las comisiones de investigación para "evitar su tardanza, ineficacia y parcialidad". 

Además, el diputado asturiano quiere saber "por qué el Gobierno no ha creado aún un cuerpo de 
inspectores en la Agencia Estatal de Seguridad Aérea (AESA)" y si tiene intención de hacerlo, y pregunta 
también qué medidas se han tomado para trasponer a la normativa nacional toda la legislación europea e 
internacional de seguridad aérea y asistencia a víctimas y familiares. 

Dado que tras el accidente de Spanair se creó una Red Europea de Autoridades de Investigación sobre 
la Seguridad de la Aviación Civil, que emitió una treintena de recomendaciones derivadas del informe 
final de la Comisión de Investigación de Accidentes e Incidentes de Aviación Civil (CIAIAC), el 
responsable de IU-ICV también se interesa por saber en qué grado se han cumplido dichas sugerencias. 

MEDIDAS CONTRA LAS EMPRESAS 

Por último, Llamazares exige al Ejecutivo información relativa a las medidas que se han tomado respecto 
de las empresas constructoras y los fallos detectados en la tragedia del Spanair, y se solidariza con la 
Asociación de Afectados del Vuelo JK5022, que "continúa luchando para que lo ocurrido sirva de 
referente al reconocimiento de los derechos de todos los afectados y víctimas de accidentes aéreos". 

En este sentido, critica que Mapfre no haya pagado aún la indemnización a todas las víctimas y 
perjudicados y que esté ofreciendo apenas 12,8 millones de euros a los 130 afectados pendientes de cobro, 
"una cantidad inferior" a los 13 millones de euros que la aseguradora abonó a sus consejeros en el año 
2012. 

De hecho, el diputado señala que la compañía "no se ha acogido a la normativa que asegura el pago de un 
anticipo de la compensación" y recuerda que los afectados han recurrido al Tribunal Europeo de Derechos 
Humanos para denunciar posibles infracciones contra el Convenio Europeo de Derechos Humanos que, 
dicen, tuvieron lugar durante el procedimiento judicial, que concluyó con el sobreseimiento por parte de 
la Audiencia de Madrid. 

Unas denuncias que la Asociación de Afectados también puso de manifiesto este miércoles durante el acto 
de homenaje a las víctimas, donde denunciaron el "caos judicial" que se había producido en torno al caso 
y lo "repugnantemente barato que resulta morir" a bordo de un avión. Además, la presidenta de la 
Asociación, Pilar Vera, exigió un mayor control sobre la compatibilidad de los miembros de la CIAIAC y 
cambios profundos en los métodos de investigación. 

 

 


